

La cultura de la 'noviolencia'

Mañana comienza la conferencia internacional "Paz en la Paz", una excelente oportunidad para conocer y educarnos más sobre la búsqueda de la paz mundial y el desarrollo sustentable.

Sin embargo, es un concepto que se ha estado promoviendo en la isla desde 1996, cuando se estableció la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz -un proyecto educativo multidisciplinario y transdisciplinario que promueve la reflexión y la acción a favor de una cultura de paz y respeto a los derechos humanos, en la Facultad de Educación de la Universidad de Puerto Rico.

Un proyecto que surgió luego de que la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) estableciera el programa con el propósito de fomentar la colaboración con instituciones de nivel superior.

Según la Dra. Anaida Pascual Morán -coordinadora de esta Cátedra en sus inicios y catedrática del Departamento Graduado de la Facultad de Educación de la UPR- se trata de un programa dirigido a la educación en y para los derechos humanos, la participación democrática, el respeto a la diferencia y a la no-discriminación, el respeto al medio ambiente y la promoción del desarrollo sostenible.

Sin embargo, señala la Dra. Pascual, no hay manera de construir la paz si los medios no son afines.

"Todos los estudiosos de la paz, desde Gandhi en adelante, siempre han resaltado el hecho de que se quiere construir la paz con medios que son violentos. Por eso es



Los actos civiles en pro de la paz en Vieques son ejemplo de la acción 'noviolenta'.

que se acentúa, en este campo, la cuestión de las armas de la 'noviolencia' en todas las facetas de la vida -desde la acción civil, sea desobediencia, boicot, etc.- pero que sea con civilidad. Se trata de acción civil 'noviolenta', explica la educadora, quien en los próximos meses publicará el libro *Acción Civil Noviolenta: Fuerza de espíritu, Fuerza de paz*, donde examina los "credos de fe y las armas de acción

que nos han heredado las huellas del pacifismo y la 'noviolencia'".

... "De aquí también, que exhorto a la sociedad civil en pleno para que -desde diversos ámbitos, posturas, profesiones, ocupaciones y vocaciones, tome el único sendero capaz de armonizar nuestros fines, la paz integral -con los medios, la ruta noviolenta...", indica la Dra. Pascual en el preludio de su libro, sobre la acción civil

'noviolenta'. Según la catedrática, toda pequeña acción 'noviolenta', es para llevar a una construcción de paz -sea en la familia, las parejas, en la sociedad.

"Un ejemplo de esto lo han dado los jóvenes de Trujillo Alto con una acción civil 'noviolenta' -sembrando árboles en contraposición con los que los estaban destruyendo. Eso nada más, aunque sea simbólico, es una acción importante", explica Pascual.

Pero es muy importante entender que así como la violencia tiene muchas manifestaciones, también las tiene la construcción de la paz, enfatiza la Dra. Anita Yudkin Suliveres, actual coordinadora de la Cátedra y catedrática asociada de la Facultad de Educación.

"Mucho del trabajo de la Cátedra está dirigido a cómo construimos la paz en contra de la violencia estructural -la que proviene de las propias estructuras de la sociedad que dicen protegerte", explica la Dra. Yudkin.

Y es que la teoría de la 'noviolencia' conlleva una prédica y una acción, enfatizan las educadoras. Pero ambas tienen que ser no violentos. Según señalan, la no violencia implica acción, pero también, estar preparado para la sanción.

Para más información sobre la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz, puede escribir al: Apartado 23304, San Juan, P. R. 00931-3304. O puede llamar al (787) 764-0000 ext. 4433 y 3346. También puede conseguir información en su página electrónica: www.unescopazrrp.upr.edu. -I.D.C.